

10 CÉNTIMOS

El Día de Cuenca

FRANQUEO CONCERTADO

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS

Telegramas: BIA. Redacción, Administración y Talleres: C.O.L.O.E., 12. Teléfono núm. 12.

Capital: 1,00 pta. mo.
Fuera: 2,25 trimestre
PAGO ADELANTADO.
Agencias y reclamos según tarifa

Tercio de extranjeros

(LEGION EXTRANJERA)

ESPAÑOLES EXTRANJEROS

Venid al Tercio de extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales. Se abre un enganche por la duración de la guerra. Premio. 800 pesetas. Sigue abierto el enganche por cuatro y cinco años, con 500 y 700 pesetas de premio, respectivamente. En el Gobierno militar podéis inscribiros. No se exige documentación alguna. El Tercio extranjero es un Cuerpo ya glorioso.

Hidráulica Conquense

Mosaicos para Pavimentaciones Modernas

El frío de la desilusión

Comenta Alvaro de Albornoz en «El Liberal»—y anotemos, de paso, la espléndida espiritual de ese querido periódico—la falta de inquietud que el desastre melillense ha producido. Albornoz—uno de nuestros articulistas más plenos y maduros—lamenta que en España no surja, arrolladora y salvadora, la guerra... civil.

Hace ya tiempo que el cronista deseaba expandir un pensamiento semejante. Y no lo hizo hasta ahora por eso mismo: por desilusión.

¿A quién dirigirse? ¿Para quién se escribe? ¿Qué a mas vamos a conmover? ¿Qué masas vamos a poner en acción? Y cuando uno se hace esas preguntas desesperadas, ya no le quedan más que dos caminos: el vicio o la abulia.

Es cierto, Albornoz. La hecatombe de Melilla debió ser la última hecatombe de este régimen. Ya era bastante, ¿no? Cuba, Filipinas, el 9, el 17, esto... Ya era bastante. El país debió atzuprimarse unánime para castigar a los malos administradores y para salvarse por sí mismo. Yo, cuando tuve la noticia, no la creí. Después, esperé los pitos, las manifestaciones, la guerra... civil de que habla Albornoz. Y sólo ví bailar a las señoritas con el pretexto de los heridos y escuché el chinchín de la Prensa reaccionaria—un chinchín opaco, melancólico—y a mis oídos llegó el silencio largo y hondo de la raza estupefacta o colibida...

Lo primero que debió hacerse—ya que no una revolución a estilo alemán—fue castigar a los culpables. Y, ¿quiénes son éstos?

El general Silvestre quería tomar Alhucemas. Hubiera sido una efeméride mundial. Alhucemas ha expulsado de sus montañas a fenicios, romanos, cartagineses, españoles de Carlos V, españoles de Alfonso XIII... Ocupa un territorio costanero, de gran valer táctico, minero y moral. Hacía allí miraba el guerrillero Silvestre con su torva y escudriñadora mirada de valiente soldado.

Pero Silvestre hay que hacer honor a su memoria—, no era un iluso, un vesánico. Avanzó demasiado, es cierto, por el terreno inhóspito. Sus posiciones de vanguardia fueron posiciones de hilván, no definitivas, fácilmente quitables, para buscar, más allá de la costura irrompible. Annual, Igueriben eran eso. Con 25.000 hombres no podía intentar la conquista de Alhucemas. El lo sabía, y pidió refuerzos.

Berenguer estuvo en la zona oriental. Desembargó en Sidi-Dria. Nadie ha oído la conversación que pudieron sostener aquellos dos hombres. Pero dadas las psicologías y la situación en que se hallaban, no es imposible pensar una reconstrucción verosímil. Dría Berenguer: —Aplaza por un año la toma

de Alhucemas. El vizconde de Eza se niega tenazmente a enviar más soldados. Yo tengo a los míos defendiendo a Xauen, acorralando al Raisuni, haciendo vacilar a Beni Aros. Dentro de un año podré auxiliarte. Cogéremos a estos rifeños entre dos fuegos, y pondremos a sus peñascales la bandera española.

¿Obró Berenguer con absoluto compañerismo? ¿Le hubiera sido imposible recabar de Eza, exigiéndolos, 40 o 50.000 hombres? ¿Le halagaba ser el quien realizara el ensueño de conquistar lo imposible?

Silvestre fué dócil, sumiso. Dejaron sus fieros ojos de mirar hacia los montes deseados. Y entonces fué cuando los moros, cobardes ante el avance impetuoso, y valientes ante el parón y el repliegue, atacaron aquellas posiciones de hilván...

Las atacaron como atacan ellos siempre, sin disciplina, sin orden, sin otros impulsos que la rapiña y su fiera natural. Todo eso de la regularidad rifeña, es un embrollo, un fantasma. Ni Abd-el-Krim es un caudillo a la europea, ni el diablo lo que inspiró. La prueba es que pudo entrar en Melilla, acuchillar a sus moradores, violar a las mujeres, saquear a los judíos, producir un efecto delirante en el orbe, y no lo hizo. Abd-el-Krim es un moro con mala ortografía, supersticioso y bárbaro.

Lo que ocurrió fué una ola de pánico, de miedo insuperable. Silvestre se hallaba en Melilla cuando empezó el canguello. Acudió a las posiciones avanzadas, para socorrerlas. Pistola en mano, desmontado, gritó, apostrofó. Y cuando, evacuado ya el último rancho, quiso montar, ¡había huido su asistente! Dicen que vive. ¡Absurdo! Silvestre era demasiado macho para dejarse coger vivo. Herido exánime, se hubiese muerto después de un berrinche.

Lo sucedido luego es peor todavía. Tres núcleos se inhiben del pánico: son Nador, Zeluán y Monte Arruit. Allí pelean algunos hombres de honor. Allí agita su airón caballeresco el barón de Casa-Davall los. Resisten días y días. Son moribundos que aprietan los gatillos del fusil. Beben orines. Comen entrañas de caballo. Miran hacia la plaza. Pero la plaza está muda. Y sucumben. Fuera de esto, las épicas cargas de Fernando Primo de Rivera, Manella, Manera, Morales...

Es terrible, Albornoz. No se hace nada por castigar a los culpables Eza—esa señorita narcótica—se limita a dimitir su cargo. Picasso va a Palacio antes de buscar a los responsables invisibles. Y lo peor no es eso.

Lo peor es que nadie pregunta dónde fueron a parar los millones gastados por Guerra, qué se hizo de la sangre derramada. Forman Gobierno los hombres del 9, los mismos hombres, don Antonio, D. Juan. No surge la

protesta. Y hasta nosotros mismos, los escritores de estruendo, los de la avanzadilla, los insurgentes, los que estamos en el secreto y no nos dejamos comprar, medio callamos.

Pero Tenemos una gran disculpa. No nos sentimos en ambiente grato. Carecemos de ese gran estímulo que se llama opinión pública. Sentimos por doquier el frío de la desilusión.

LUIS ANTÓN DEL OLME.

Gobierno civil

El laborioso gobernador civil señor Camaña, que anoche asistió acompañado del Sr. Delegado de Hacienda, a la función benéfica del Principal, en favor de los soldados de Melilla, lo hemos encontrado atareadísimo en su despacho.

—Miren ustedes, nos ha dicho, esto del Teléfono interurbano hay que conseguirlo rápidamente y a Dios rogando... efectivamente, el señor Camaña con los datos remitidos por el señor Garay, escribe al ministro lamentando que tan necesaria mejora se retrase de un modo perjudicial para Cuenca, y ahí van datos demostrativos de la desidia de todos.

Presupuesto aprobado por la Dirección general 10.640 pesetas. Dicha cantidad está rebasada por las siguientes, que suman 14.500 pesetas. Ayuntamiento de Cuenca, según acuerdo del 21 de abril, 5.000. Diputación provincial, según acuerdo de 2 de mayo último, 7.500. Ayuntamiento de Huete, 2.000.

¿Tenemos o no razón para dolernos de la paralización del tendido de la línea con Tarazona? Esto hay que resolverlo pronto y con éxito.

—Si señores, he visitado la prisión, dando suelta a los presos gubernativos a quienes he socorrido con varios donativos y por el tren los mando a sus casitas a ver si se enmiendan.

—Esas capeas que se celebran sin seguridad para el espectador, hay que hacerlas desaparecer, porque tal como se vienen autorizando con un baldón para los pueblos cultos.

—Yo he venido a cumplir estrictamente con mi deber y espero que no ha de fallarme la colaboración de la opinión en la persistente labor gubernativa que tengo el propósito de emprender... si no hay crisis en puerta.

—A las seis de la mañana ya estoy en este sitio para todo el mundo, ahora voy a ver cómo andan los empresarios y los autos y muchas cosas más.

La suscripción para los soldados de Africa en Olivares

Merced al celo e interés del Ayuntamiento de este pueblo, la recaudación obtenida para los heridos de Melilla ha alcanzado la cifra de 950 pesetas, ingresándose 450 en la suscripción provincial y 125 que se han remitido a cada uno de los cuatro soldados que de dicho pueblo están en el Ejército de operaciones.

Los referidos soldados son Manuel López Martínez, Pedro Martínez Sáiz, Juan López García y Julián Mohorte Santos.

Independientemente de estas cantidades se ingresará con el mismo fin el importe del 3 por 100 de la cobranza de consumo, que dado el interés que en ello ponen los concejales señores Salustio Martínez y Fidel Muñoz, se espera alcancen una cantidad importante.

EL CORRESPONSAL

GLOSARIO ESPAÑOL.

Así paga el diablo...

De nuevo, y coincidiendo con las operaciones en Marruecos, se

ha impuesto por el Gobierno la previa censura a la Prensa.

La medida adoptada, aunque ya se ha visto en otras ocasiones que es contraproducente, hay que acatarla sin discusión. ¿Qué remedio queda!

Pero lo que no puede pasar sin nuestra protesta es la causa que ha alegado el señor ministro de la Guerra para amordazar una vez más a los periódicos. En una reunión celebrada con los directores de periódicos madrileños ha dicho el Sr. La Cierva que el Gobierno se veía obligado a implantar ahora la previa censura porque las noticias que publicaba la prensa eran conocidas de los moros y les servían de guía para frustrar los planes del alto mando. Si no fuera tan ridícula tal aseveración había que calificarla de infamia, pues eso quiere decir sencillamente que los periódicos son una especie de espías al servicio del enemigo. Y eso se dice cuando se ha hecho público que son los mismos moros notables, o algunos de ellos, de los que pasan por nuestros amigos, los que facilitan noticias a sus colegas de chilaba, valiéndose de la beligerancia que se les concede precisamente por las autoridades.

Y, sin embargo, la Prensa no puede quejarse de esta nueva vejación a que se la somete, porque ella, y sólo ella es la culpable. Veamos.

Ocurrió el desastre de 1898, que fué infinitamente mayor que el de ahora en Melilla porque allí se hundió nuestro poderío colonial y pasamos, quien sabe hasta cuándo, a la categoría de nación de tercer orden, y no sólo no se exigieron responsabilidades sino que la Prensa siguió bombardeando a nuestros políticos y a nuestros generales; llegó el año 1909, ocurrió lo del barranco del Lobo y todo lo demás casualmente gobernando D. Antonio y D. Juan, y seguimos llamándonos eximios políticos...

Y en pago de todo esto se nos llama poco menos que espías. Está bien. Nos lo tenemos merecido.

Lo peor de todo esto es que el pueblo, que ya nos miraba algo despectivamente, acabará por dejarnos por inútiles, ya que ni noticias les podemos dar.

Hemos criado cuervos y acabarán por sacarnos los ojos. ¡Así paga el diablo!..

ARIEL.

Una anciana carbonizada

Jacoba Muelas, de 72 años, vecina de Albalate, dedicó a destruir ratones en un zafrañal de su propiedad, con paja encendida y en un descuido se le incendiaron las ropas, muriendo la infeliz anciana carbonizada.

La fiesta de la bandera en Campillo de Altobuey

Bajo la dirección de la Junta encargada de organizar la encuesta para la recaudación de fondos destinados a la suscripción Nacional con motivo de la guerra de Africa, se ha celebrado en Campillo de Altobuey la patriótica Fiesta de la Bandera.

El entusiasmo desbordante que palpita con inusitado ardor en todas las clases sociales, ha encontrado también en nuestro pueblo un eco valiente y generoso, integrado al esfuerzo común de la madre Patria, el amor y la fe por los hijos que vierten su noble sangre en aras del honor y la defensa de nuestra querida España.

Para responder a tan patrióticas fines, una comisión de señoras se encargó de hacer una colecta, postulando con el entusiasmo que imprime siempre la nobleza de un sentimiento; y era de ver el encanto y la gracia con que estas lindas muchachas—acudidas sin piedad a todos sus hogares—iba-
vadiendo a la vez los domicilios,

oficinas, comercios, cafés, etc., etcétera... y llegando en su deliciosa traviesa y elevado altruismo, a recaudar en breves horas una importante cantidad.

No queremos cerrar esta ligera nota sin estampar aquí los nombres de las bellísimas señoritas que rivalizaron en ingenio, gracia, donaire y esos mil recursos que la mujer sabe poner en juego cuando va guiada por la idea del bien, de la virtud y del patriotismo.

La Junta organizadora se felicita de todo ello y con verdadero placer otorga un voto de gracias a sus amiguitas por el alarde de cultura, de pasión y de buen gusto.

He aquí los nombres de las señoritas que postularon: Hermanas María y Felicitas Escobar, Guadalupe Cobo, Manuela Palacin, Eufemia Evangelio, Antonia Muñoz, María Lledo, hermanas Antonia, Severina y Alejandrins Luján, Edelmirra y Iña García, hermanas Lauretina y María Gómez; María Notario, Araceli Méndez, Joaquina Nieto, Manolita Escribano y María García.

La Junta fué integrada por el señor cura párroco D. Antonio García Villarejo; juez municipal, D. Joaquín García; alcalde, D. Emilio Sahuquillo; D. Evaristo García, D. Fernando Evangelio, don Antonio Cobo, D. Fileto Martínez, D. Pedro Sáiz, D. José Latorre, D. Jesús Gandía.

Esta misma Junta celebrará en breve una becerrada benéfica, destinando los ingresos íntegros a la suscripción Nacional de Africa, habiendo regalado dos hermosos novillos el prestigioso abogado y ganadero D. José M. López Cobo. La fiesta, dados los elementos que la dirige, promete ser de gran resultado metálico.

LA FUNCION DE ANOCHE

Varios jóvenes aficionados, en escasos días, han organizado un buen cartel a beneficio de los heridos de Melilla, que ha coronado sus patrióticos esfuerzos, llenando el teatro el cual fué adornado con delicado gusto.

Púsose en escena, dos obritas amenas, Trampa y Carton y Pericito, discretamente interpretadas por las señoritas Gutiérrez, Montero y Osorio y los señores Garrido, Calvo, García, de la Fuente, Pellejero, Sáiz, Barreña, Armero, Vega y Margeliza, los cuales escucharon calurosos aplausos por su actuación escénica.

Se presentó un cuadro alegórico de la guerra con sus bombas y todo y la rondalla *Juventud*, después de un escogido concierto, ejecutó «La Canción del Soldado», que el público ovacionó con entusiasmo dando vivas a España.

En la rondalla figuraban los dos hijos del Director del Banco Zaramozano.

Un ramillete de muchachas bonitas, siento no saber el nombre de todas, se esparcieron por el teatro postulando entre el público, al que colocaban en las solapas banderitas y que seguramente dejarían sin una peseta a los espectadores.

No sabemos el total de lo recaudado en tan simpática fiesta, pero seguramente excederá a un millar de pesetas.

El público que salió complacido, ensalzaba el buen acuerdo de los simpáticos organizadores de la patriótica fiesta.

Se quema una escuela

En Rubielos Bajos se produjo por la noche un violento incendio en una casa de la Plaza Mayor, donde está instalada la escuela de niñas, que dirige la maestra doña Ana María Catalán, propiedad del municipio, quemándose todos los libros y los despojos de la finca, calculándose la pérdida en 2.000 pesetas.

Un legionario con licencia

Donato Valero Borja, de Campillo de la Sierra, del Tercio Extranjero, asistió anoche a la función benéfica del Teatro Principal.

Allí tuvimos ocasión de charlar con este valiente serano, que después de tomar parte en varias acciones, fué herido en el combate de Sidi Amet del Hoch, donde quedó diezmada su compañía mandada por el bravo capitán D. Toribio Marco, también herido de gravedad, el 26 de agosto pasado.

Nos ha dicho que hay ocho conquenses en la Legión, los cuales se han distinguido por su bravura en el famoso bloque de La Mezquita.

Donato, que marcha en el coche para Cafete con dos meses de licencia, ha sido atendido en el Hospital de Melilla y tiene un gran cariño a su jefe Millán Astray, que tanto aprecia a sus legionarios.

El general Navarro en el campo de Alhucemas

A pesar del desastre, doloridos y humillados, se alza muy por encima de tantas pesadumbres y dolores, la figura del caudillo insigne, que con un puñado de héroes demuestra al mundo la fortaleza y poderío de la raza, haciéndose olvidar con su epopeya las trágicas escenas. Figuras cual no sería la alegría de los habitantes de esta isla al ver en la tarde del 26, llegar por la playa vecina el grupo de cautivos, constituido por el general Navarro con varios jefes, oficiales y soldados; alegría que seguramente ellos experimentaban con mayor intensidad, al corresponder con sus pañuelos a los saludos fervientes que sus hermanos libres les enviaban; y he dicho alegría aunque la palabra parezca paradójica, porque ellos bien saben que el estar en Axdir, supone una garantía en sus personas, un trato tolerable y seguramente una liberación próxima, a parte del enorme consuelo de estar a diario en relación con nosotros que procuramos satisfacer todas sus necesidades.

En varias ocasiones demostraron los habitantes de esta isla su generosidad y desprendimiento ante calamidades y desgracias; pero en el momento actual, su espíritu de altruismo y desinterés ha llegado a toda ponderación, como se merecían nuestros sufridos y sublimes héroes.

No hace aún muchos días que varios jefes y oficiales de la columna del coronel Araujo llegaron a Axdir, en lamentable estado, tuvieron la satisfacción de ver que a poco de su llegada, recibían todo género de alimentos, ropas y demás utensilios que contribuían a su bienestar y comodidad, hasta el punto de que algunos lloraron emocionados ante el generoso rasgo de estos habitantes, y hoy, con la llegada de los restos de la columna del general Navarro (para el cual mi pluma no encuentra calificación), se repite el caritativo desprendimiento, para que aquellos no tengan privaciones ni penalidades.

No he de terminar estas líneas sin hacer constar la inmensa gratitud que España entera debe al prestigiosísimo y culto moro Idris ben-Said, a quien se debe la libertad de muchos prisioneros y que procura aliviar en cuanto puede, las molestias y tritezas de nuestros hermanos.

ORMAZ.

Si usted necesita imprimir en la clase que más le convenga, consulte precios en nuestros talleres.

EXCURSIONES SERRANAS

SIERRAS, PUEBLOS, HOMBRES...

En la Unión resinera

En cuanto el administrador de la fábrica supo que nos interesaba conocer el funcionamiento de la misma se puso a nuestra disposición de una manera total. Con una amabilidad y una gentileza que no olvidaremos fácilmente nos enseñó todas las dependencias de la fábrica.

La campaña—nos decía—esta ahora en plena actividad. Se comienza la campaña a primeros de marzo y se termina a fines de noviembre en el monte y en la fábrica a mediados de diciembre.

Como mostrásemos interés en conocer todas las operaciones de la resinación, el señor administrador, con una paciencia ejemplar, fué contándonoslo. Sentiríamos que nuestra memoria nos traicionase en esta ocasión.

A primeros de marzo—nos decía—comienza la operación preliminar de deshojar, es decir, quitar la corteza a los pinos sin hacer hendiduras blancas.

Una vez hecho eso, se clava el crompón y la punta para el recipiente.

En primeros de mayo se realiza la operación de picar, esto es, remendar el pino, quitar con la escoda una capa de madera que no debe exceder de un milímetro.

Esta operación se repite hasta siete veces en un lapso de cuarenta días.

Luego se hace la venasca o sea recoger la miera de los recipientes, ponerla en los barriles y luego, por tracción animal, llevarla hasta la fábrica.

Ya en la fábrica se procede a su elaboración. Se vacían los barriles de la roiera en una caldera preparatoria para limpiarla de substancias extrañas. Esta operación dura unos 45 minutos. Luego se la deja decantar durante unos 20 minutos, es decir, sentar la miera, que, filtrada, pasa al aligibe o trujal.

Del trujal pasa por medio de un tripode al alambique. Allí se le da una inyección de vapor; cuando el pirómetro está a 145° se suelta la máquina, y sale ya separada la colofonia del aguarrás.

El aguarrás se envasa en bidones y la colofonia se saca al tendido en platos de hoja de lata para que se seque. Se envasa en barricas y la envían a depósito central de la compañía...

Los cuchareros

Allí mismo nos presentaron al más famoso cucharero de Cañizares. Le insinuamos nuestro deseo de verle trabajar. Inmediatamente envió por las herramientas a su casa. Entre tanto nos decía:

—Esta faena de hacer cucharas es muy pesada. La temporada dura de octubre a mayo. Vamos en cuadrillas de cuatro o cinco, pero cada uno trabaja para sí. Nosotros trabajamos allí donde encontramos boje—boje, dicen ellos.

Nos internamos en la Sierra de Cuenca y vivimos en chozos indecentes. Unas veces nos detenemos en la gatera del Hosquillo, otras veces en la cueva del estérco, en Pradol pajaro, etc., allí donde encontramos madera.

Nuestro trabajo consiste, durante el día, en buscar madera y cogerla. Luego al chozo, cenamos y dormimos un par de horas y despertamos para trabajar de noche, a la luz de las teas...

Con el destral—nos decía, al mismo tiempo que enseñaba la herramienta que le acababan de traer—, con el destral se corta la madera de la mata; con la sierra se tronca del tamaño que sea; con el hacha se desbasta; después, con

la gubia se hace la poza, que ellos llaman abrir la cuchara; con un cuchillo de torno se hace la figura de cuchara—azolar—; con la letra se recaba—afinar la poza—, con un cuchillo de mano se echaa hacha, es decir, limpian el rabo y con el raspador, se afina.

Y mientras nos decía todas las operaciones las iba haciendo, unas veces apoyándose sobre el tajón—banco— que llevan consigo, y otras veces apoyándolo en un aparejo, especie de coraza para esquivar los mortales golpes de la cuchilla...

Y nos habla del frío que pasan de las miserias que sufren, de cómo se sienten renacer cada ocho días, cuando acuden de sus casas a recoger la obra y a reponer algo su decaída despena...

Y todo para que luego, en Valencia, desprecien la mercancía, como este año, y tengamos las casas llenas de cucharas...

A cada uno de nosotros nos hizo una cuchara rápidamente, que conservaremos como recuerdo, y cada vez que caiga en nuestras manos o la llevemos a la boca habremos de evocar la tragedia de estos hombres que, en pleno invierno, perdidos en la sierra, bloqueados por la nieve, sin alimentos acaso, en humilde chozo que sólo ellos, y las cabras habitan, hacen cucharas a la luz oscilante de una tea...

ROBERTO DEL RIO-FLORES.

(Continuará).

Un herido en una capea

En el pueblo de Hinojosa del Castillo y con ocasión de hallarse el novillo en la plaza, el espectador Juan Sáiz García, de 33 años, vecino de Olivares del Júcar, se arrojó al ruedo, el cual fué cogido por el cornúpeto, produciéndole varias heridas en el muslo, siendo asistido en la enfermería.

Un ahogado en el Guadiela

Con motivo de las fiestas de Nuestra Señora de los Desamparados que se celebran en Buendía, tres romeros, decidieron bañarse en el río Guadiela que pasa junto a la ermita, pereciendo ahogado por no saber nadar Francisco Rozalen Olivo, de 27 años, que no fué ballado, salvándose sus amigos Félix Ruiz y Cayo Valdeolivias.

Incendio de una tainada

En los Extremos de Palomera se incendió una tainada propiedad del vecino Valentín Ortiz Escrivano, valorada en 500 pesetas, sin que se conozca el origen del mismo.

Colecta provincial para los soldados de Africa

Table with 2 columns: Location and Amount. Suma anterior: 15.718,57. Locations include Algarra, Gascuña, Cervera, Enguidanos, Palomera, Tórtola, Valsalobre, Graja Campalvo, Ribagorda, Mohorte, Valdecolmenas Arriba, Zarzuela, Monteagudo, Tondos, Valablado de Beteta, Villar del Ladrón, Torrecilla, Pajares y Vellisca, Ribatajadilla. Suma: 19.281,62.

Un pastorcillo arrollado por la corriente

Los hermanos Julián e Isidro Villar Alcaia, de 25 y 16 años, respectivamente, vecinos de Mira, en cuyo término municipal descargó una furiosa tormenta, se cobijaron en una cueva, en el paraje La Hoya y al notar que se inundaba el albergue se decidieron salir y ponerse a salvo, pero al cruzar la fuerte corriente de agua de una barraquera, fué arrollado el más pequeño, pereciendo ahogado, siendo encontrado al siguiente día a un kilómetro de donde se cobijaron.

EL DOCTOR D. Mariano López Fontana Arzeola

De los Hospitales de Madrid

Pasará consulta en Cuenca del 10 de Julio, al 10 de Septiembre

Primera consulta: 15 pesetas. Las restantes: 5

NOTA: Las consultas fuera de la capital y las operaciones, deben ajustarse por anticipado.

CRÓNICA FEMENINA Las modas y la floricultura

La naturaleza no da suficiente variedad de flores para satisfacer a la caprichosa moda; pero las modistas, nuevas horticultoras, se han dado a cultivar en el exuberante jardín de su imaginación flores exóticas, inéditas.

Antes el mérito de las flores artificiales consistía en imitar las naturales, hasta el punto de que se confundiesen; ahora es al contrario, el mérito está en que se parezcan lo menos posible a las naturales. Se ha renunciado a las rosas maravillosamente confeccionadas con terciopelo, a las lilas, etc.; las formas colores y materias son absurdos, inspirados únicamente por una imagiación ávida de novedad.

Se confeccionan camelias y rosas en tela encerada, de distintos colores, que sobre los sombreros de terciopelo son de muy buen efecto. El jazmín, la camelia, las grandes magnolias de cera en tonos suaves, son las flores que gozan de más éxito ahora. Sobre las pieles se colocan rosas de plumas, de un tono plateado algo marchito. También han creado la flor de mimosa; los granos amarillos, de piel, y las hojas recuerdan mucho al muérdago. Sobre una pequeña toca, recubriéndola por completo, hace muy bien.

Toda estas flores modernas son muy aplastadas; en algunos sombreros se colocan cubriendo el ala y al ser tan aplastadas apenas abultan. Las rosas para la cintura tienen muy poco apresto; las mujeres elegantes prefieren estas rosas blancas, marchitas, que parecen deshojarse, a la rosa intacta y fresca.

También se ven flores, especialmente rosas, de plata; son tan vestidas como las de oro y más discretas; en oro apenas se llevan. Estas flores de plata, cosidas sobre galones del mismo material, se colocan como cinturas y son de un efecto muy elegante, sobre todo los colores.

Y lo seguimos la reseña, entre otras zonas porque cada día surgen novedades a cual de ellas más absurdas.

LEONOR DE OLÓZAGA

Proprietarios: Se compran casas en la parte alta de la población. Ofertas en esta administración.

SE VENDE un perro pacho de casa joven. Razón, Plaza de Sto. Domingo, 3.

Para la Peluquería de Virgilio Pontones, se necesita oficial con buenas referencias.

Escuela Normal de maestros de Cuenca.

Exámenes en el mes de septiembre. Día 26.—Ingreso.—Geografía, Historia, Francés, Ciencias físicas y naturales.

Día 27.—Aritmética, Geografía y Algebra, Galigrafía, Religión e Historia S-grada y Religión y Moral, Lectura, Gramática y Literatura española.

Día 28.—Dibujo, Pedagogía, Historia de la Pedagogía y Derecho y Legislación escolar, Prácticas de enseñanza.

Día 29.—Música, segundo llamamiento a las quince, para todas las asignaturas.

Día 30.—Revalidas y premios. Los exámenes empezarán a las nueve.

CHOCOLATES Los mejores del mundo por su excelente calidad. Marca Dos Globos DE ZARAGOZA

De venta en todos los establecimientos de comestibles. Representante en esta capital D. Saturnino Sánchez Cardenal Payá, 5

INFORMACIONES DEL MOMENTO La vida en Marte

Todo un eminente sabio norteamericano nos ha venido a tranquilizar respecto a los desasosigos que sufríamos de continuo por si el planeta Marte está o no habitado, y lo que es más interesante, si sus probables moradores gozan (?) de una civilización parecida a la nuestra, o por distinta condición no se asemejar a los mortales terrestres.

Cuando hemos terminado de informarnos de los pormenores de la sensacional noticia no hemos podido disimular nuestro gozo. ¡Hacia tanto tiempo que dependían todas nuestras actividades de ello, que el cerciorarnos de que por fin el año 1924 vamos a saber a ciencia cierta lo que pasa en el lejano mundo, no ha empujado a una alegría un poco derrochadora que ha convertido en río el menguado arroyuelo de que disponemos para los esparcimientos!

Ha sido terrible más tarde el desencanto, cuando pasados los momentos de algazara que compartieron camaradas también dichosos al conocer la buena nueva, nos encontramos solos y además en la precaria situación

económica que el lector puede suponer. El primer impulso ha sido hacer la maleta y disponer nuestra emigración inmediata al planeta que va a descubrirse; pero ¿cómo hacerlo?

Los sabios dicen que hasta 1924 no se podrá saber nada, y que lo que entonces se lograra será hacer fotografías a dos kilómetros y medio valiéndose para ello de aparatos de aproximación que de aquí a entonces se construirán y aprovechando la favorable circunstancia de que en esa fecha Marte estará más cerca de la Tierra que nunca lo haya estado.

Es decir, que ni siquiera nos queda el recurso de dar el «salto» a la casa del vecino para tratar de conocer sus costumbres; porque sobre que la tal curiosidad es irrealizable porque la proximidad solo será para las cámaras fotográficas, faltaría que los «marcianos» recibieran nuestra visita con el agrado que interesa a nuestra rebotante salud.

En vista de ello adoptamos una solución heroica; «transigimos» aceptando el modesto hospedaje que este mundo nos brinda, y en cuanto hallemos un socio o industrial (basta un modesto capital, y el que quiera picar que pique) montaremos una modernísima industria que ha de dar positivos resultados: anticipándonos a lo que los sabios van a decir en 1924 nosotros ofreceremos el curioso espectáculo de «cómo es la vida en Marte».

¿Que como es? ¡Ah! eso es lo de

menos, porque nuestro propósito es decirlo, esperar que quiera averiguarlo, que la vida en Marte, sea como fuere, peor que ésta no ha de ser.

ALBERTO MARTÍN FERNÁNDEZ.

Bibliografía

Si una alimentación intensiva no es posible obtener razas perfeccionadas. Las alternativas de abundancia y escasez hacen que

La alimentación influye poderosamente en la obtención de razas precoces. En otra época se creía que la precocidad era un privilegio que la suerte deparaba, pero está plenamente demostrado la influencia grande que ejerce la alimentación en la obtención de la precocidad, cualidad preciosa que permite obtener la mayor cantidad de productos útiles en el menor tiempo, rindiendo el máximo de utilidad.

Coincidiendo con estas ideas, el ingeniero de montes Sr. González Vázquez publicará en breve una obra en la que de un modo claro y preciso, expone principios de gran utilidad y que orientan de una manera perfecta a cuantos preocupen la cuestión ganadera y que ha de tener gran aceptación.

AGRR. SE NECESITAN oficiales de carpintería mecánica, con buenos jornales, en la fábrica de D. Luis Santa María. Diríjanse por escrito personalmente al señor administrador en Cuenca.

Grandes Talleres de confección de ropa blanca y color

BENITO MERINO Almacén y Despacho LINTERNA, 8 VALENCIA

El Doctor BARRIO DE MEDINA

Especialista en Dermatología y Sifiliografía de Madrid. Miembro de la Academia Médico-Quirúrgica Española y de la Sociedad Española de Dermatología y Sifiliografía.

Para consulta exclusivamente de los enfermos de su especialidad en Madrid, en la calle de Augusto Figueroa, 11 y 13.

Primera consulta: 25 pesetas. Siguietes: 10

y en Cuenca todos los años durante el mes de agosto en Calderón de la Barca, 22, 2.

Tratamientos modernos de las enfermedades de la piel y de la blenorragia. Vacunoterapia, Albumoterapia, Reacción de Wassermann, Suetinorreacción, Análisis de líquido Cefalorraquídeo, Tratamiento intrarraquídeo de la neurosífilis. Inyecciones de Neosalvarsan, silber salvarsan y salvarsan sódico.

INGRESO EN EL BANCO DE ESPAÑA

PRÓXIMA CONVOCATORIA PROGRAMA Y DETALLES: Mariano Catalina, 64, 2.ª-Cuenca

EL MÁS TERRIBLE ENEMIGO DE LOS NIÑOS ES EL VERRANO. SOLO EL "GLAXO" LOS PRESERVA CONTRA LA DIARREA Y LOS DEMAS PELIGROS

Si no los criáis o ayudáis a criar con «GLAXO», temblad por los calores que tenemos encima. El «GLAXO» es infinitamente mejor que todos los demás productos. No tiene barinas, ni drogas, ni azúcar. Es la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, maravilloso también para alimentar ancianos y enfermos, especialmente los del aparato digestivo.

Una lata sola basta para ver los milagros que hace el «GLAXO» ¿La salud y hasta la vida de un hijo no vale tan sencilla prueba?

Usese el biberón «GLAXO». Tiene gomas esterilizadas y todos los adelantos científicos. Importadores exclusivos en España, Gibraltar, Portugal y Marruecos: SEBASTIAN TAULER Y COMPANIA. MONTERA, 18, MADRID

De venta en Cuenca en el comercio de D. Manuel Caballer, y en la Droguería de D. Hermilio García. Calle del Agua.

Pedid en todas partes

COGNAC 'LION DO'R'

Alfonso G.ª de Alcañiz.-Constantina Para pedidos en la provincia, dirigirse a D. Santiago Torralba-Fermín Caballero 15, 3.-Cuenca

Información

Ha sido ascendido a capitán, nuestro querido amigo D. Luis Fernández Castañeda, quien continúa en el regimiento de Granada de guarnición en Sevilla.

Han sido denunciados varios carreteros en el kilómetro 2 de la carretera de Cuenca a Tragacete, que conducían maderas sin guías.

Se encuentra algo mejorada de su grave enfermedad, la virtuosa señora Doña Josefa Cobo. Hacemos votos por el pronto restablecimiento en su salud.

Ha sido trasladado a Almansa y en breve tomará posesión de dicho Juzgado, el joven juez de primera instancia D. Leopoldo Garrido.

El próximo domingo, despedida de la notable troupe «Gistad», con un variadísimo y sorprendente repertorio.

Funciones a precios popular s.

La Intendencia del Real Palacio, acaba recibir, del donativo para la suscripción nacional de Melilla de

525 40 pesetas recaudado en la función benéfica de La Fraternal.

Los guardias de Seguridad y policía gubernativa de la provincia han enviado a la Dirección General 177 pesetas, importe de un día de haber.

La Junta provincial de socorros para Africa, celebrará sesión el próximo día 22, habiendo sido citados los vocales por el gobernador civil Sr. Camaña.

El alcalde interino Sr. González Espejo, que tiene grandes dotes para serlo en efectividad, por su energía en las funciones de su cargo, en la visita girada a los panaderos, decomisó 70 piezas faltas de peso, que fueron repartidas entre los pobres.

Se encuentra en ésta en visita de inspección, el coronel jefe del Tercio de la Guardia civil, don José Aguado Pintado.

El día 24 del corriente mes darán principio en este Instituto los exámenes de todas las asignaturas.

CALENDARIO

AÑO CRISTIANO 1921
SEPTIEMBRE
16
VIERNES

Día 16, viernes.— Santos Coruelio, Pa-pa y Cipriano, obispo. Continúa teniendo lugar en la iglesia de San Felipe, de cinco a siete de la tarde, la Vela al Santísimo.

A un labrador que estaba haciendo testamento, le preguntaba el escribano:

—¿Cuántos hijos tiene V.?
—Cinco, señor, que con otros cinco que han muerto, hacen diez.
—¿Y cómo se llamaban los muertos?
—Aquí en esta tierra los muertos se llaman difuntos.

En Biarritz:
Una señora, en traje de baño, entra majestuosamente en el mar. Su lacayo se le acerca y le dice:
—¿Me he de desnudar para seguir a la señora?

Mercados

TRIGOS.—En los mercados castellanos se cotizan a los siguientes precios: en Burgos, el mocho, a 75 reales fanega; el álagu, a 84; Medina, de 77 a 79; Soria, Toro, Cuéllar y Lerma, a 78; Segovia, 78 a 79; Villarcayo, 78 a 80; León y Trigueros, a 78; Zamora, de 79 a 80; Arévalo y Palencia, a 80; Valladolid, Salamanca y Mucientes, de 80 a 81; Olmedo, de 80 a 82; Aranda, a 81; Nava del Rey, a 82.

En Madrid se pagan a 49 pesetas los 100 kilos.

En Alava, mercado de Victoria, 45 pesetas los 100 kilos.
En Barcelona, los últimos precios registrados son: cañada de Castilla, de 48,50 a 49,50 los 100 kilos; de Salamanca, a 46,50 pesetas; de San Esteban, 47 pesetas; de Toro, 47,50; de La Mancha, 50 pesetas; de Aragón, monte, de 52 a 53,50 pesetas; de Extremadura, blanquillo, a 46; de Cáceres, 45,50; de los Estados Unidos, de 57 a 60 pesetas los 100 kilos.

HARINAS.—En los mercados

de Castilla se pagan: Valladolid, la selecta, a 62 pesetas los 100 kilos; buenas, 61 pesetas; corrientes, 60, y segundas buenas, 59. Mucientes, la de primera, a 35 reales arroba; de segunda, a 34, y de tercera, a 33. Trigueros de primera, a 30 reales arroba.

JABONES

blanco, pinta, andujar. Verde sevillano, fantasía, azul, pinta inglesa. Amarillo, pálido, espumoso. Todas calidades. Instalaciones fábricas con enseñanza. También por correspondencia. Maestro Luis Conesa Provincia de Murcia (Tortosa).

IDIOMA FRANCES

Clases exclusivamente prácticas de conversación, escritura y traducción a cargo de D. JULIO PÉREZ MORO, autor de la **FONOLOGÍA FRANCESA para uso de españoles**. Profesor del «Ateneo popular de Barcelona» y de «La Politécnica» de Guadalajara. General Lasso, n.º 7, 2.º.—CUENCA (Horas de 6 a 8 de la tarde)

ACADEMIA DE CORTE Y LABORES

dirigida por **D. PILAR PÉREZ MORO** (Polémica diplomática en Madrid y Barcelona)
Clases de Corte y confección de prendas de señora.—Ropa blanca.—Bordados a máquina y a mano.—Flores y adornos.
Clases colectivas e individuales.
Preparación para el ingreso en la Normal y enseñanza de labores de los cursos del profesorado.
General Lasso n.º 7.—CUENCA

Próximas oposiciones para ingreso en el cuerpo de Secciones Administrativas de Primera Enseñanza

SE ADMITEN SEÑORITAS
Apuntes de LEGISLACIÓN ESCOLAR Y CONTABILIDAD, DE LAS SECCIONES adaptados a los últimos programas y comprendiendo la Legislación hasta el día. Para condiciones e informes, dirigirse a D. Clemente de Benito, jefe de la Sección Administrativa de 1.ª Enseñanza de Cuenca.

Taller de Cejajería con Soldadura Autógena

Propietario HIGINIO LOPEZ

Plaza de la Calle Nueva núm. 22 — CUENCA



¡¡OIGA!!

¿Ha probado Ud. los Refrescos fabricados con los Jarabes de

“LA MANCHEGA”?

¡SON LOS MEJORES!

Yo le recomiendo exija siempre esta marca. De venta en todos los buenos establecimientos.

ANSELMO OLIVA SANCHO GRAN FÁBRICA DE JARABES REFRESCANTES Quintanar de la Orden (Toledo)

Se desean buenos y activos Representantes.

“PANIFICADORA CONQUENSE”

FÁBRICA DE HARINAS POR CILINDROS Y DE PAN

FÉLIX SAIZ

AUTO-TRANSPORTES CONQUENSE

Se admiten transportes de 5 a 10 toneladas para cualquier pueblo de la provincia y limítrofe; dentro de carreteras.

FÉLIX SAIZ

VENTA DE CAMIONES “OPEL”

Representación para la provincia de Cuenca

FÉLIX SAIZ

Luis Santa María

Fábrica de Aserrar y Almacén de toda clase de madera

Fabricación de medidas especiales

Pida nuestras tarifas de precios

CUENCA

BANCO ZARAGOZANO

CASA CENTRAL: ZARAGOZA

Capital 3.000.000 de pesetas—Fondo de reserva 885.000

SUCURSALES

Ateca, Cuenca, Haro, Sádaba y Santo Domingo de la Cañada

Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta en monedas extranjeras. Guías y cartas de crédito, depósito de valores y de general toda clase de operaciones de Banco.

INTERESES QUE ABONAEN CUENTAS CORRIENTES

A la vista. 2 por ciento
» tres meses. 2 y 1/2 por ciento
» seis meses. 3 por ciento.
» un año. 4 por ciento.

Caja de Ahorros en libretas hasta 10 000 pesetas, tres y medio por ciento.—DOMICILIO EN CUENCA: MARIANO CATALIÑA, 58.

Juan Correcher

(HEREDEROS)

Maderas de Cuenca para construcción y cajas-envases

TRAVESIAS DEL FERROCARRIL. POSTES

SERRERÍAS MECANICAS Y ALMACENES

MADRID

ARANJUEZ

Paseo de las Torres, 9

Punto a la Estación del Ferrocarril

CUENCA

Punto a la Estación del Ferrocarril

OFICINAS: BLANCA DE NAVARRA, 7. MADRID TEL 296



TOMARÁ
Vd.
Amigo
DÉBIL

Elíxir CALLOL
que da fuerza, vigor y juventud

Más de 6000 Médicos en España recetan tomar + sin tomados otros + sus familias ELIXIR CALLOL.

Fármaco Aprobado y Recomendado por la Real Academia de Medicina y Cirugía

DE GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO

¡PÍDESE EN FARMACIAS Y ORQUENIAS!

LA EXPERIENCIA DEMUESTRA QUE LOS CHOCOLATES Y DULCES MATIAS LOPEZ SON LOS MEJORES DEL MUNDO

Pedidos en todas las ultramarinas y confiterías

Basilio Lumberas
Médico-Dentista
FELIPE III, 4 Y 6.—MADRID
Horas de consulta:
de diez a una y de tres a siete

GRAN TALLER DE MARBOLISTA DE JESÚS MARTÍNEZ É HIJOS

Sarcófagos, Panteones, Pilas, Esculturas, Trabajos para Muebles, Pavimentos, etc., etc. Especialidad en trabajos de cementerios — Mateo Miguel Arilla, 1. Calle de Albornoz — CUENCA —

Fábrica de Mástiles Hidráulicos
VARIEDAD EN COLORES Y DIBUJOS
Cemento Portland «Iberia»
Francisco Cebrián
COLON 33.—CUENCA

EUROPEOS
AMERICANOS
NEUMÁTICOS

Garantizados de fábrica.
A precios mas baratos que en fábrica.

PRINCIPAL DE VERGARA, 12
EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

Vicente Bertolín
CALLE DE LA LIBERTAD
ALBACETE

MARCA REGISTRADA
M. N. O.
Incluidos en el R. D. de 2 de Diciembre de 1910 por R. O. de 8 de Febrero de 1916.

Abonos M. N. O.
COMPOSICIÓN

Acido fosfórico (soluble al agua y citrato)	13 %
Oxido de manganeso.	2,50 %
Equivalente a Sulfato de manganeso.	6

Abonos para toda clase de cultivos, fabricados racionalmente según la naturaleza de los terrenos

DEPÓSITOS
Valencia, Albacete, Tobarra, La Roda, La Gineta y Tomelloso

CASA DE HÜESPEDES DE Doña Polonia Sánchez
Viviendo del acreditado industrial de Plasencia (Cáceres)
D. Victoriano Domínguez

CASA MUY HIGIÉNICA, DE MUCHA CONFIANZA Y CON ECONOMÍA. TRATO MUY ESMERADO

Jess del Valle, 4. 3.ª izquierda.
MADRID

Este periódico publica todas las informaciones regionales y noticias que se le envían, siendo de interés colectivo y regional.

F. BIETO
Taller de escultura en mármol y demás piedras.
Restauración de Iglesias y fachadas en escayola.—Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.
Estátuas, Panteones, Sarcófagos y Lápidas.
Calderón de la Barca, 12 y 14.

Este periódico, por su gran circulación en la provincia, le conviene a usted para anunciar sus productos.

SE VENDEN
CERDOS de raza Yorkshire y cruzados de Berkshire y Yorkshire con cerdas del país se venden para reproductores y cobar.
«El Cerro», Barajas de Melo.

Añis del Mono
VICENTE BOSCH.—BADALONA

EL GRAN TESORO TERARIO DE LAS CINCO RAZAS QUE PUEBLAN LA TIERRA.

LO GUARDA LA INCOMPARABLE **COLECCIÓN UNIVERSAL**
SE PUBLICAN VEINTE NÚMEROS MENSUALES
VENTA DE VOLUMENES SUELTOS
COLECCIONES COMPLETAS EN VENTA A PLAZOS
PRECIOS EN TODAS LAS LIBRERÍAS DE ESPAÑA Y AMÉRICA
ENVÍANOS GRATIS FOLLETOS ILUSTRADOS DE PROPAGANDA
COMPANÍA ANÓNIMA CALDE
MADRID, SAN MATEO 5
BARCELONA, CORRETO DEL CUENTO 416

